

# Justicia Social

Indignados por sus continuos fracasos en el frente los criminales aviadores extranjeros al servicio de los rebeldes, bombardearon ferozmente Alicante y Sagunto, causando gran número de víctimas y destruyendo muchas viviendas

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del Capitán Pedro Riera, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Madrid, viernes 27 de Mayo de 1938

DE BARRA-AÑO VIII

Núm. 569

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

## El Subcomité de No Intervención aprobó ayer el proyecto de retirada de voluntarios

La semana próxima serán nombradas las comisiones internacionales que se trasladarán a España. Francia restablecerá el control en su frontera pirenaica por un término de 30 días, pasado el cual, de no haberse empezado la retirada, recabará su libertad de acción

### Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En la zona de Sort fueron rechazados dos fuertes contraataques facciosos contra Piedras de Aodo sufriendo muchas bajas.

Nuestras fuerzas conquistaron en la zona de Tremp varias posiciones al Sur de San Cornelio y las cotas 701 y 581 situadas en las inmediaciones de Figuerola de Orcau.

**LEVANTE.**—Ha continuado la intensa presión del enemigo, resistida enérgicamente por nuestras fuerzas en la zona de Cedrillas.

También atacaron duramente en el sector de Gudú, donde consiguieron una ligera rectificación, contraatacando después las tropas leales que reconquistaron las cotas 1862 y 1695 al Sur del Vértice Peñarroya.

Demás ejércitos sin noticias de interés.

### AVIACION

En un intenso bombardeo verificado ayer por la criminal aviación extranjera al servicio de los facciosos contra Alicante, causaron 250 muertos, en su mayor parte mujeres y niños. Más de 50 edificios quedaron destruidos. El número de heridos también es muy elevado.

### Nota del Ministerio de Defensa Nacional

En la tarde de ayer, el Ministerio de Defensa dió también la siguiente nota:

Ayer 40 trimotores Junkers volaron sobre Sagunto a una altura de 5.500 metros, lanzando unas 500 bombas. Los daños causados no fueron muy considerables, registrándose algunas víctimas. Las baterías antiaéreas abrieron intenso fuego contra los aparatos agresores, logrando derribar a un aparato e incendiar a otro, que como el anterior cayó al mar.

En el último bombardeo efectuado por la aviación facciosa sobre Alicante una bomba fué a caer sobre el barco inglés (—) hiriendo al primer oficial de a bordo de nacionalidad holandesa.

### ¡Duro con ellos!

#### Contra los traidores y especuladores

Barcelona.—El Tribunal Popular ha condenado a muerte por delito de alta traición a Pedro Soria Español. El Tribunal de Guardia ha impuesto una multa de 200.000 pesetas al Comité de Control de la Casa Pujol Viu por venta de tejidos a precios abusivos.

El Subdirector General de Seguridad manifestó a los periodistas que durante la pasada semana practicáronse en todas las provincias de la España leal numerosas detenciones de desafectos al Régimen, destacando por su importancia las registradas en Guadalajara y Bojar, donde fueron detenidos unos individuos a los cuales se les ocupó grandes cantidades de dinero y alhajas y objetos de arte.

#### Noticias cortas de la España leal

Valencia.—Ha descargado en este puerto un barco fleta do por el Comité Internacional de Coordinación. El barco ha traído numerosos viveres para Sanidad y para el Ejército. El valor total de lo enviado asciende a 321.484 pesetas.

Barcelona.—Noticias de Gibraltar dan cuenta de que el conde Alberto de Moricn, almirante italiano, ha desembarcado en Sevilla del crucero «Quarto», habiendo partido inmediatamente para Salamanca, donde conferenciará con el Estado Mayor italiano.

Por su bravura y heroísmo, el soldado Cosme Nevado Gutiérrez ha sido propuesto para la Placa Laureada de Madrid

Barcelona.—El soldado Cosme Nevado Gutiérrez acaba de ser propuesto para ser ascendido al grado de sargento por la forma especialmente heroica en que se ha portado.

Cosme Nevado Gutiérrez que había sido condecorado con la medalla del deber por su bravura en el combate, y que estando herido era evacuado en una ambulancia saltó fuera de la camilla en la cual se le transportaba hasta el parapeto y cogiendo bombas de mano las lanzó sobre dos tanques que destruyó.

Por otra parte puede ser que sea condecorado con la placa laureada de Madrid.

### La cuestión de los ataques aéreos contra los buques ingleses ha sido examinada hoy en la Cámara de los Comunes

Londres.—Mr. Butler subsecretario de Negocios Extranjeros ha reconocido hoy en la Cámara de los Comunes, que el Gobierno había llegado a la conclusión, o que los ataques deliberados son efectuados por Franco y sus aliados contra los buques británicos o que las bombas son lanzadas a la ventura y de tal forma que ocasionan sin distinción daños a los navios.

Mr. Butler declaró que sir Robert Hodgson, agente británico en Burgos, ha recibido instrucciones de tratar seguidamente esta cuestión con las «autoridades» de Burgos, haciendo resaltar el hecho, de que además de los ataques cometidos deliberadamente contra estos navios, hay varios bombardeos recientes en el curso de los cuales, buques británicos han sido seriamente averiados y vidas perdidas.

Ha habido también casos en los que las bombas fueron lanzadas a las proximidades de navios británicos anclados en puerto.

M. Noel Baker preguntó a M. Butler si en vista de ello «se armarían estos navios con cañones antiaéreos», el subsecretario no contestó.

### AVISO

Se necesita personal apto para fonderos en la fábrica de Gas.

Informes: Oficinas, Plaza Pablo Iglesias, 19. 1-3

### La reunión del Subcomité de No Intervención.

Ha sido aprobado el proyecto de retirada de voluntarios y el restablecimiento del control

Londres.—Se anuncia oficiosamente que después de una reunión de dos horas celebrada esta mañana y de una nueva reunión de esta tarde que ha durado otras dos horas, el Subcomité de No Intervención ha aprobado el proyecto de retirada de voluntarios que luchan en España y el restablecimiento del control.

Dicho proyecto consta de los siguientes términos:

1.º Retirada de voluntarios, según las cuatro categorías siguientes: Ejército, Marina, Aviación y técnicos civiles.

2.º Reconocimiento de los derechos de beigerancia cuando se haya efectuado una retirada sustancial de voluntarios.

Retirada de diez mil voluntarios de la parte a que el número de ellos sea inferior. La retirada de voluntarios de la otra parte será proporcional.

Sobre este punto, el representante del Gobierno ruso, consejero Kagan, en sustitución del embajador Mr. Maisky que se encuentra en Moscú, ha votado a favor, pero no ha aprobado los puntos restantes.

3.º Restablecimiento del control en la frontera franco-española y en la frontera hispano-portuguesa.

Una vez restablecido el control, seguirá por parte del Subcomité el orden de los trabajos de las comisiones encargadas de efectuar la retirada de voluntarios, y si en el plazo de treinta días esta retirada no ha comenzado, Francia recobrará su libertad de acción. Este plazo de treinta días puede ser prorrogado por diez días más a condición de que la prórroga sea necesaria por dificultades de orden técnico.

4.º Refuerzo del sistema del control naval paralelamente al control terrestre.

El Subcomité de No Intervención volverá a reunirse otras dos veces en la semana próxima para nombrar las comisiones que vigilarán la retirada de voluntarios en la España republicana y en el territorio faccioso.

Cuando dichas comisiones hayan procedido al establecimiento del censo de los voluntarios, cierto número de miembros de las dos comisiones se encontrarán en un lugar establecido de antemano para examinar el número de voluntarios en ambas partes del territorio español y establecer la proporción de la retirada.

La salida de voluntarios tendrá lugar cada diez días.

El Subcomité se reunirá los días 31 del actual y el 2 de Junio para ultimar la cuestión financiera y los últimos detalles de la retirada de voluntarios

Londres.—En la reunión celebrada hoy por el Subcomité de No Intervención Lord Plymouth ha expuesto la situación financiera del Comité diciendo que Inglaterra y Francia han sido las únicas naciones que han cumplido económicamente con el Comité hasta el día 8 de Mayo.

Los representantes de Italia y Alemania se han comprometido a cancelar sus compromisos inmediatamente. Lord Plymouth ha invitado al representante soviético para que pida a su Gobierno modifique la actitud a este respecto.

El Subcomité se reunirá el próximo lunes día 31 para ultimar la cuestión financiera del proyecto de retirada y el día 2 de Junio volverá a reunirse para proceder al nombramiento de las comisiones que se han de trasladar inmediatamente a España y ultimar los últimos detalles.

JARABES  
de naranja y zarza  
VENTA A GRAN EL  
Para bares y cafés precios  
especiales.

CASA PRETUS  
Cos de Gracia, 9 1 15

Compraría  
un Primus; una máquina de hacer  
hechidos; un banco de finisaje; una  
maquina de coser escarpin. Informa-  
rán en esta imprenta. 3-4

Compraría  
tabla de logaritmos. Razón en esta  
imprenta. 2-3

Diez y ocho aeródromos, construidos después de la conquista del país vasco y que se encuentran bajo el control alemán, amenazan la frontera francesa de los Pirineos

Londres.—La Delegación del Gobierno vasco en esta capital ha publicado la nota siguiente:

«En confirmación de los rumores de los cuales la prensa mundial se hizo eco recientemente, relativos a los preparativos de guerra realizados en el país vasco por técnicos alemanes—después de su conquista por Franco—el Gobierno de Euzkadi se halla ahora en condiciones de exponer una información cuidadosamente verificada sobre los detalles actuales de estos preparativos.

Está perfectamente comprobado que muchos aeródromos que no necesitan ser utilizados actualmente por necesidades de la guerra, han sido construidos y se encuentran bajo el control alemán, en los pueblos y ciudades siguientes: Biota y Berdun (provincia de Huesca); Castejón, Bunuel, Noain, Fustinana, Tudela, Corella, Ablitas, Caparrosa, Ribaforada (provincia de Navarra); Lasarte y San Sebastián (en Guipúzcoa); Vitoria (provincia de Alava); Ochandiano, Sondica, Lamiaco, Somorrostro (Vizcaya).

Un sistema perfeccionado de hangares subterráneos acaban de ser montados en el aeródromo de Vitoria. Hay que hacer notar que todos estos aeródromos son montados a corta distancia de Francia Meridional.

Los técnicos alemanes han realizado igualmente un reforzamiento considerable de artillería (defensiva y ofensiva) en tres centros principales: Fuenterrabía, Irún y San Sebastián.

En Fuenterrabía, además de la organización y el reforzamiento del fuerte de Guadalupe, baterías de 155 milímetros han sido montadas sobre los puentes de Mont Jaizkibel. Una batería está instalada entre Guadalupe y el primer fortín de Jaizkibel; otra se encuentra en Nirandarena; una tercera en Polonia Navarra; y una cuarta en la Ferme Txakarienea.

En Irún se ha procedido recientemente al emplazamiento de una batería en el Monte Erlaiz, cerca de Peñas de Aya. En San Sebastián, las defensas del Monte Ulía han sido reforzadas por tres baterías. En el curso del mes de Marzo han sido igualmente reforzadas las baterías antiaéreas, principalmente en Guadalupe, en San Marcial, cerca de Eliaz, en Pampelune, en Ulía y en Oyarzun.

Todos estos preparativos ofensivos y defensivos han sido efectuados después que la guerra ha cesado en el país vasco y los trabajos han sido verificados bajo el control directo de técnicos alemanes. Es también confirmado que el puerto de Pasajes que no dista más que 442 millas marinas de Portsmouth y a 350 del puerto de Brest, está a punto de ser transformado en base naval por técnicos germanos. Trabajos de dragaje han sido efectuados y empezados igualmente en Lezo.

El Gobierno vasco quiere señalar que ninguno de estos preparativos es necesario, ni de utilidad práctica en la guerra actual.»

Aviones alemanes han volado sobre territorio checoslovaco

Praga.—Algunos aviones alemanes han sido vistos volando sobre la frontera checoslovaca. El Gobierno ha pedido informes a las autoridades fronterizas para elevar en todo caso una protesta por el hecho.

Tres desertores rebeldes llegan nadando a Gibraltar

Gibraltar.—Tres soldados de la guarnición rebelde del pueblo de pescadores de Atunaza, cerca de La Línea, han desertado esta noche y han llegado a nadado a Gibraltar, completamente agotados, después de haber luchado durante horas contra un fuerte viento del Este.

Los desertores han sido condenados a 92 horas de prisión por el Tribunal de Policía de Gibraltar. Después que hayan cumplido su pena, irán a Barcelona. Como que los jueces les preguntaron por qué habían dejado la España rebelde, ellos respondieron: «Es en las filas de nuestro Ejército y no al lado de los invasores donde queremos batirnos».

La entrada en vigor del pacto anglo-italiano depende de la rapidez de la cuestión de los "voluntarios", escribe el "Frankfurter Zeitung"

Zurich.—El «Frankfurter Zeitung» del 21 de Mayo, publica un artículo titulado «La cuestión de la No Intervención en la cual el problema de la retirada de voluntarios italianos es largamente examinado».

«Esta desagradable cuestión, según dicho periódico, toma de nuevo un lugar central no solamente porque ella forma parte de las negociaciones entre París y Roma, sino también porque ella representa la condición, súbitamente convertida en actual, de la entrada en vigor del acuerdo anglo-italiano.

«Cuando Italia—prosigue el artículo—ha firmado en Abril su pacto con Inglaterra, la cuestión de los voluntarios parecía deber—dada la situación en los campos de batalla—ser rápidamente liquidada.

Pero entre tanto, la opinión francesa se dió cuenta de que la situación militar en España había sido juzgada muy precipitadamente, y que varios meses, quizás un año, transcurriría antes que el final de la guerra se decidiera a favor de Franco. En otros términos, Francia prevé aún una campaña de invierno en España y sus previsiones son reforzadas por las estimaciones inglesas.

Francia llegó a la conclusión que debe considerar su seguridad comprometida, por lo menos en un año, por la guerra de España. El peligro que amena

za su seguridad es considerado por Francia doblemente; consiste por una parte en la inseguridad de sus comunicaciones mediterráneas y, por otra, aunque en menor grado, en la de su frontera de los Pirineos.

Francia ha pedido, pues, a Italia renovar la seguridad que esta última había dado a Inglaterra relacionada con España, después de la conclusión del pacto anglo-italiano del 16 de Abril 1938. Se recuerda esta seguridad. Su cumplimiento es la condición puesta a la entrada en vigor de este pacto, tan lleno de significado.

Así mientras que Italia no haya cumplido la condición de la fórmula británica relativa a la retirada de voluntarios, el pacto concluso entre Londres y Roma no será más que un papel. Pues los franceses han comprendido después del discurso de Mussolini en Génova, que el Gobierno italiano no está dispuesto a dar a Francia la misma seguridad que a Inglaterra.

«El problema español renace así de una manera desagradable. No solamente obstaculiza las conversaciones París-Roma, sino que tiende también una sombra sobre el pacto anglo-italiano, cuya entrada en vigor depende de nuevo, súbitamente de la cuestión de los voluntarios.

Mr. Chamberlain se entrevista con los representantes de los sindicatos obreros

Londres.—Hoy han celebrado una entrevista con el jefe del Gobierno inglés los miembros del Consejo General de Trade Unions, para concretar la colaboración de los sindicatos obreros en la cuestión del rearme inglés.

Es sabido que varios sindicatos habían pedido la subordinación de esta colaboración a un cambio de actitud en la política de Chamberlain sobre el conflicto español.

Los delegados obreros han pedido al jefe del Gobierno inglés una rectificación en algunos puntos sobre la política extranjera, particularmente a lo que afecta a España y que Inglaterra no ayude a ningún estado fascista.

Para que se entere Lord Plymouth

Roma.—La prensa fascista anuncia que ha llegado a Nápoles otro barco italiano conduciendo seiscientos legionarios, heridos en la batalla del Ebro. Entre los heridos figuran el capitán aviador Ernesto Otto y el teniente de carros de asalto, Janardi, ambos condecorados por el Ministerio de la Guerra de Italia.

De la rebelión falangista en Pamplona.

Los facciosos fusilan a un grupo de fugitivos

Bayona.—Las noticias procedentes de la España rebelde dicen que los requetés e italianos han logrado detener a un grupo de unos cuatrocientos fugitivos del fuerte de San Cristóbal, de los cuales han sido fusilados cincuenta inmediatamente.

En San Juan de Piet de Port y otras ciudades de Francia han llegado grupos de falangistas y republicanos que han permanecido escondidos por las montañas y han podido eludir la vigilancia de los extranjeros y esbirros de Franco.

Han comunicado estos fugitivos que las rivalidades entre falangistas, requetés e italianos son cada día mayores en la zona facciosa y amenazan con un desplome total de aquella retaguardia.

En el Japón se forma un Gobierno de militares

Tokio.—Ha causado profunda impresión el hecho de haberse formado un gobierno a base de los viejos militares imperialistas. En el Ministerio de Negocios Extranjeros, Hirota ha sido sustituido por el general Kanay, viejo general de ideas fascistas. Igualmente han sido sustituidos por generales los ministros de Instrucción Pública y Hacienda. La reciente llegada de misiones militares, alemanas e italianas al Japón, demuestran que dicho país al formar este Gobierno de guerra ha obrado de acuerdo con las intenciones imperialistas de Alemania e Italia, reforzando el eje Tokio-Berlín Roma.

Los chinos rompen el frente de Suchu

Shangay.—Las últimas noticias del frente anuncian que el ejército chino que opera en el frente de Suchu compuesto por 300.000 hombres, ha logrado romper las líneas niponas. La situación de los japoneses es desesperada suponiéndose que habrán de evacuar la ciudad.

## SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 tarde y a las 10  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 10  
LUNES a las 6'30 y a las 10

Pégalo a las señoritas de postales cinematográficas.  
COSTAS DEL PACIFICO (documental)  
VIE A CIUDAD ESPAÑOLA (instructiva)  
CACERIA ACCIDENTADA (dibujo)  
y la superproducción americana

Hollywood al desnudo

por CONSTANCE BENET  
y NEIL HAMILTON.

Amores, intrigas, rivalidades, etc.  
Todos los secretos de la Meca del cine  
revelados.

Pronto: YO NO QUIERO IRME A LA  
CAMA. ¡ESTO ES MUSICA!

CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10  
DOMINGO

a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 10 noche  
MARTES A LAS 6'30 TARDE

La película retrospectiva de año 1900

Por el amor de Tillie  
Creación de CHARLES CHAPLIN  
(CHARLOT)

y el interesante drama de gangsters

Aristócratas del crimen

por RICARDO CORTEZ  
pronto ¡GLORIA!

La película de aviación mas grandiosa

TEATRO PRINCIPAL

Domingo día 29 a las 6 de la tarde  
gran función organizada por la Comisión  
Pro Refugios, con la cooperación  
del Orfeón Mahones y del Ateneo Musical.

Se pondrán en escena las aplaudidísimas zarzuelas

La Alsaciana

La alegría de la huerta

Veanse programas de mano  
Taquilla: domingo de 10 a 12, tarde  
desde las 3 en adelante.

Cooperativa LA ALIANZA MARITIMA

Se convoca a asamblea extraordinaria de acuerdo con lo que establece el artículo 41 del Reglamento.

La reunión tendrá lugar en los locales de U. G. T. a las nueve y media horas de la mañana y a las diez la subsidiaria, del domingo día 29 del actual. Se seguirá el orden del día fijado en las carteleras de los partidos: Izquierda Republicana, Unión Republicana, Socialista, Comunista, Unión General de Trabajadores, C. N. T. y Ateneo de Mahón. Al final se celebrará un sorteo.—La Directiva. 1-3

TRIBUNALES

En la mañana de ayer tuvo lugar el juicio de la causa instruida contra Francisco Píris Cardona por supuesto delito de desafección. Después de practicadas las pruebas de rigor, la contestación dada por el Jurado al veredicto del Tribunal, fué de inculpabilidad en vista de lo cual el señor Presidente manifestó que el inculpa-do quedaba absuelto libremente.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

GRUPO FILARMÓNICO

Mañana sábado, día 28 del actual, a las nueve de la noche en el salón de actos del Ateneo, concierto de piano y violín a cargo de los concertistas Lorenzo Galmés y Jaime Calafat, respectivamente.

Quedan invitados los socios del Ateneo y sus familiares.—LA JUNTA,